
CONSEIL DE LA VALLEE CONSIGLIO REGIONALE DELLA VALLE D’AOSTA

XIV LEGISLATURA

V COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE
(Servizi sociali)

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 88 DEL 22 LUGLIO 2016 

BERTSCHY Luigi (Presidente) (Presente)
LANIÈCE André (Vicepresidente) (Presente)
GUICHARDAZ Jean-Pierre (Segretario) (Presente)
CERTAN Chantal (Presente)
FABBRI Nello (Presente)
ROSCIO Fabrizio (Presente)
RESTANO Claudio (Presente)

Partecipano i Consiglieri CHATRIAN e MARQUIS.

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della struttura Affari legislativi, studi e 
documentazione. Funge da Segretaria Monica DIURNO.

La riunione è aperta alle ore 09.10, ad Aosta, nella Sala Commissioni della Presidenza 
del Consiglio regionale, per l’esame del seguente ordine del giorno:

1) Comunicazioni del Presidente.

2) Approvazione  dei  verbali  sommario  e  integrale  n.  82  del  18  maggio  2016  e  del 
resoconto sommario n. 83 del 1° giugno 2016 (già pubblicati nella sezione Intranet).

3) D.L.  n.  90  (Assessore  istruzione  e  cultura),  presentato  in  data  5  luglio  2016: 
"Disposizioni  per  l'armonizzazione  della  legge  13  luglio  2015,  n.  107 (Riforma del 
sistema nazionale di istruzione e formazione e delega per il riordino delle disposizioni 
legislative vigenti),  con l'ordinamento scolastico della Valle d'Aosta.". RELATORE: 
GUICHARDAZ

4) Petizione  per  il  mantenimento  del  Liceo  Regina  Maria  Adelaide  in  via  Torino. 
Programmazione dei lavori.

5) Petizione "No ai tagli sulla scuola di tutti". Programmazione dei lavori.

*     *     *

Il  Presidente  BERTSCHY,  constatata  la  validità  della  riunione,  dichiara  aperta  la 
seduta per la trattazione degli oggetti iscritti all’ordine del giorno, come da telegramma prot. 
n. 5104 in data 21 luglio 2015.
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APPROVAZIONE  DEI  VERBALI  SOMMARIO  E  INTEGRALE  N.  82  DEL  18 
MAGGIO 2016 E DEL RESOCONTO SOMMARIO N. 83 DEL 1° GIUGNO 2016.

Non essendo pervenute osservazioni da parte dei Commissari, i verbali in oggetto sono 
approvati.

DISEGNO  DI  LEGGE  N.  90,  PRESENTATO  IN  DATA  5  LUGLIO  2016: 
“DISPOSIZIONI PER L’ARMONIZZAZIONE DELLA LEGGE 13 LUGLIO 2015, N. 
107 (RIFORMA DEL SISTEMA NAZIONALE DI ISTRUZIONE E FORMAZIONE E 
DELEGA PER IL RIORDINO DELLE DISPOSIZIONI LEGISLATIVE VIGENTI), 
CON L’ORDINAMENTO SCOLASTICO DELLA VALLE D’AOSTA”.

Alle ore 9.15 l'Assessore all'istruzione e cultura, Emily RINI, e il Sovraintendente agli 
studi,  dott.  Fabrizio GENTILE, prendono parte alla riunione. Si procede alla registrazione 
degli interventi.

Il  Presidente  BERTSCHY  introduce  l'argomento  e  invita  l'Assessore  RINI  a 
relazionare in merito al disegno di legge in oggetto.

L'Assessore  RINI  riferisce  di  aver  predisposto  due  ulteriori  emendamenti  al  testo 
legislativo in esame rispetto alla scorsa riunione in cui, rammenta, di aver preso l'impegno di 
modificare l'articolato per recepire le osservazioni fatte dai dirigenti scolastici in merito alla 
necessità di inserire una disposizione a favore del sostegno dei soggetti con Bisogni Educativi 
Speciali (BES). 

Il Consigliere RESTANO rileva che nell’emendamento n. 10 non sono contemplati gli 
studenti  con  DSA.  Chiede  se  sia  possibile  prevedere  attività  di  aggiornamento  per  i 
coordinatori  scolastici  riferita a metodi particolari  per il  recepimento delle indicazioni del 
neuropsichiatra.

Il dott. GENTILE spiega che i DSA rientrano nella categoria dei Bisogni Educativi 
Speciali e quindi sarebbe pleonastico oltreché non corretto specificarli.

Il Presidente BERTSCHY comunica di aver interpellato il dott. Gentile in merito ad 
una proposta di emendamento fatta dalla Commissione in merito alla continuità didattica dei 
soggetti  disabili  in  quanto,  fa  presente,  che  rispetto  a  questa  categoria  vi  è  situazione  di 
fragilità a livello normativo che non permette una corretta attenzione, soprattutto, dell’attività 
sul  lungo  periodo  di  tali  alunni  a  scuola.  Esprime  dubbi  sul  fatto  che,  probabilmente, 
l’emendamento sforzi un po’ il concetto e, pertanto, la Commissione sarebbe interessata a 
capire se in termini tecnici e giuridici ci possa stare una forzatura del genere.
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L'Assessore  RINI  afferma  di  condividere,  dal  punto  di  vista  politico,  quanto  ha 
espresso il Presidente Bertschy. Reputa che il concetto di continuità didattica debba essere 
garantito a tutti i ragazzi, in maniera particolare ai ragazzi che si trovano in condizione di 
fragilità. Comprende molto bene la ratio che sta alla base di questo emendamento e ringrazia 
la Commissione e il Presidente Bertschy per averlo presentato. 

Il dott. GENTILE osserva che l'emendamento in questione rappresenta il tentativo di 
estendere il  contenuto di cui riproduce la falsariga dell’emendamento n.  10 introducendo, 
però, anche un ulteriore concetto, che è quello della continuità didattica, cioè l'assegnazione 
degli stessi insegnanti agli alunni disabili.  Spiega che tale operazione non si giustifica nei 
confronti  dei  BES  e  dei  DSA per  cui  si  pone  un’attenzione  particolare  sull'utilizzo  di 
strumenti  compensativi.  Sottolinea  che  il  concetto  della  continuità  didattica,  così  come 
formulato  nell’emendamento,  non  è  materialmente  applicabile,  perché  si  scontra  con  la 
mobilità annuale del personale docente. Specifica che le operazioni di mobilità del personale 
docente sono particolarmente complicate e si sviluppano in più fasi: la fase della mobilità del 
personale di ruolo, le assunzioni in ruolo, le utilizzazioni annuali del personale di ruolo e, da 
ultimo, l’assunzione di personale supplente per il solo anno scolastico di riferimento. Spiega 
che ciascuna delle predette fasi comporta che la scelta sia effettuata dai docenti secondo un 
ordine di priorità, al quale non si può derogare, e impedisce quindi che al soggetto disabile sia 
garantito sempre lo stesso insegnante.

Il Consigliere MARQUIS rimarca che per un soggetto con disabilità, una volta che 
termina un percorso scolastico, non vi è un accompagnamento con le politiche del lavoro. 
Reputa che vi sia un approccio diverso rispetto a quello del Trentino, dove un soggetto con 
tali problematiche viene preso in carico per tutto il percorso della vita, proprio per non avere 
delle  dispersioni  dell’effetto  degli  investimenti  che  vengono fatti  e  per  raggiungere  degli 
obiettivi  che  siano validi  per  cercare  di  migliorare  il  processo di  inclusione  del  soggetto 
beneficiario. Reputa pertanto che, sotto questo profilo, vada fatto qualcosa e che non ci si 
debba limitare  a  prendere atto  di  una situazione sotto  il  profilo  dei  rapporti  giuridici  che 
definiscono i  rapporti  contrattuali,  ma mettere  a disposizione dei  soggetti  interessati  delle 
figure  professionalmente  preparate.  Sostiene  che  sarebbe  opportuno  prevedere  una 
specializzazione per garantire un’offerta formativa che sia adeguata a quella che è la mission e 
il compito che è assegnato a tali figure. 

L'Assessore RINI reputa che l'emendamento in questione  vada a gettare le basi dal 
punto di vista giuridico per iniziare un percorso di questo tipo. Ritiene importante il tavolo 
permanente costituito proprio con l’Assessorato alla sanità, dove vi sono anche coloro che 
nello specifico conoscono meglio le situazioni che possono e debbono interagire con il mondo 
della scuola e creare questo percorso diverso e consolidato. 

Il dott. GENTILE illustra l'emendamento n. 11, a seguito della richiesta dei dirigenti 
scolastici  circa  l’importanza  di  menzionare,  all'interno  del  Piano  Triennale  dell’Offerta 
Formativa, il rapporto di autovalutazione che sono chiamati a fare. 
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***
Alle ore 10.20 l'Assessore RINI e il dott. GENTILE lasciano la sala di riunione.

***

La Commissione, dopo un breve dibattito, a maggioranza (favorevoli: 5, contrari: 2) 
esprime parere favorevole nel nuovo testo predisposto dalla Commissione.

PETIZIONE "NO AI TAGLI SULLA SCUOLA DI TUTTI". PROGRAMMAZIONE 
DEI LAVORI.

Il Presidente BERTSCHY fa presente che la petizione in oggetto deve essere discussa 
dalla Commissione entro il 26 settembre p.v. - data di scadenza dell'iter d'esame - e che sarà 
iscritta all'ordine del giorno dell'adunanza consiliare fissata per il 5-6 ottobre p.v..

La  Consigliera  CERTAN ritiene non corretto  mettere  l'audizione in  discussione  su 
questa petizione che ha raccolto 2500 insegnanti - tra cui anche dei genitori - della scuola 
valdostana che chiedevano espressamente la soppressione della delibera n. 93/2016 che di 
fatto, fa presente, è stata ripresa in uno dei primi articoli del disegno di legge. Rammenta che 
la data di presentazione della petizione è stata il 21 giugno u.s., quindi antecedente a quella 
del disegno di legge che è stata il 5 luglio u.s.. 

Il Presidente BERTSCHY fa presente che la Commissione ha dovuto calendarizzare le 
riunioni per procedere alle audizioni e all'esame del disegno di legge n. 90, in modo che 
questo approdasse nell'ultima seduta consiliare per la relativa approvazione, prima della pausa 
estiva  dei  lavori  del  Consiglio  regionale.  Sottolinea  che  vi  è  stata  soltanto  una  mera 
sovrapposizione che non ha permesso alla Commissione di dare precedenza all'esame della 
petizione,  in  quanto  il  comma  2  dell'articolo  6  delle  norme  di  attuazione  prevede 
espressamente che,  entro l'avvio  dell'anno scolastico  2016-2017,  il  Governo e  la  Regione 
procedono al completamento degli adattamenti e alla revisione di quelli attualmente in vigore. 
Afferma che da parte sua vi è la disponibilità a sentire i  primi firmatari della petizione a  
settembre.

I Consiglieri ROSCIO e CHATRIAN condividono quanto ha espresso la Consigliera 
CERTAN.

Il Consigliere GUICHARDAZ rammenta che una rappresentanza del Comitato “SOS 
École” è stata sentita sul disegno di legge n. 90 e ha presentato un documento che, peraltro, fa 
riferimento  alla  petizione,  in  cui  contesta,  dal  suo  punto  di  vista,  delle  argomentazioni 
specifiche sulle scuole medie. 

Il Consigliere FABBRI condivide quanto ha detto il Consigliere Guichardaz e ritiene 
che tutte le problematiche che sono state portate all'attenzione della Commissione siano state 
sviscerate e affrontate. Sostiene che il disegno di legge n. 90 possa essere tranquillamente 
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votato in Consiglio, avendo piena coscienza di aver accolto, almeno in buona parte, quelli che 
sono stati i suggerimenti delle parti sociali.

Il Consigliere RESTANO sottolinea che è stata una scelta politica, giusta o sbagliata, 
condivisa o meno, di portare il disegno di legge anzitempo. Dall’altra parte, c’è una petizione 
popolare che va presa in considerazione. Fa presente che una legge può comunque essere 
modificata successivamente alla sua entrata in vigore; nel caso specifico - rimarca - si ha un 
anno di tempo per vedere in azione la normativa in questione e potranno essere fatte ulteriori 
valutazioni. 

Il Consigliere LANIECE condivide quanto ritenuto dai Commissari di maggioranza. 
Reputa che  la Commissione abbia affrontato in tempi brevi questo disegno di legge molto 
importante, che la maggioranza ha voluto oggi approvare, visto che lo ritiene politicamente 
urgente. Ricorda che sono state audite le parti interessate e sono state recepite una buona parte 
delle osservazioni avanzate. Sostiene che il contenuto della petizione sia così stato analizzato 
nel  suo  complesso,  in  quanto  lo  stesso  riprende  le  loro  considerazioni  e  argomentazioni 
esposte in Commissione. 

La Commissione, dopo un ampio dibattito, propone di fissare l'audizione dei primi 
firmatari della petizione in oggetto in data 9 settembre p.v., previa verifica della disponibilità 
degli stessi.

PETIZIONE PER IL MANTENIMENTO DEL LICEO REGINA MARIA ADELAIDE 
IN VIA TORINO. PROGRAMMAZIONE DEI LAVORI.

La Commissione decide di rinviare la programmazione dei lavori sulla petizione in 
oggetto dopo la pausa estiva.

Il Presidente BERTSCHY chiude la seduta alle ore 10.35.
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Letto, approvato e sottoscritto

IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO

(Luigi BERTSCHY) (Jean-Pierre GUICHARDAZ)

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO

(Monica DIURNO)

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Data di approvazione del presente processo verbale: 
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